

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4957.

Suscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Por un mes, 8 rs.
Por trimestre, 22 rs.
Por un mes, 10 rs.
Por trimestre, 28 rs.

JUEVES 31 DE ENERO DE 1867.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVIII.

Sección editorial.

EDUCACION.

El siglo que llamamos de las luces no es tan grande por sus inventos, por la multiplicidad de capacidades, por la aproximación de los derechos, como por el conocimiento de nuestros deberes.

La mujer primitiva, es una especie de lebril que seguía como atada en pos del hombre; la mujer de los tiempos mas cultos, que vivía como esclava en el hogar, y rara ó ninguna vez ostentaba sus derechos, vino con la trasformacion que operó en el mundo el cristianismo, á levantar este árbol caído, la mujer, del polvo en que yacía luengos siglos.

Y esto era natural: antes de la idea evangélica, el hombre se nutria para la guerra; la mujer no era mas que una máquina productora para este uso, y la madre reía si su hijo era robusto y con la robustez la esperaba en ver un día en él un atleta, un guerrero, un soldado ó un jefe valeroso; los débiles, los que no presentaban fuerte musculatura antes ó luego del gimnasio, se concebían como seres inútiles, como párias, como esclavos.

Así que en aquellos tiempos de desarrollo físico, se miraban todos los elementos que tendían á dulcificar el corazón del hombre como efectos perniciosos para los individuos: la ley era el valor, la razón la fuerza; ser débiles era cobardía digna de la muerte; el amor se concebía como un lazo pernicioso: los sonidos armónicos y blandos como muelles recreos del ánimo, eran vituperados; se condenaba la música y la poesía, y se desterraban los filósofos...

Así que las lágrimas, fuentes que el sentimiento nos ha dado por donde puedan correr á mejor campo nuestros males, eran un pasatiempo del escarnio y de la burla. Ya no queda, por fortuna, nada de esto; de aquellos siglos azarosos y bárbaros solo ha quedado la huella como ejemplo á la posteridad!

La mujer en el día, igual al hombre, no tiene ya que lamentar horas tan acerbas. ¡Y qué misión tan distinta la suya en cuanto á preparar el porvenir del hombre!

Apenas lo recoge de su seno cuando con un calor intenso lo amamanta, no para que sirva en este mundo de esterminio, como hacía la mujer antigua, sino para que sea útil á su patria.

A la madre que esto no hace no la consideramos como madre. Si el niño crece, á medida que le ve crecer, ¡qué distintos pensamientos brotan de su alma!

La paz y la sabiduría son su sola aspiracion para aquel débil retoño que cuida con afán, y anhela ver por instantes árbol frondoso, que cobije su amor bajo la esbelta pompa de sus ramas!

En una noche en que el viento zumbando entre las quebras de los montes, chocaba con fuerza en la espesura y el rayo demostraba su encendida llama, la madre primitiva, y aun la que después moraba en los palacios apretaban á su hijo contra su seno con espanto, llenas de terror y temerosas de la muerte.

Por ese instinto de la conservacion, corría la primera á ocultarle en el fondo de una cueva, y la otra, al rincón mas oculto de su dorado techo, creyendo ver espectros amenzadoras que con mudo pavor las acechaban, conceptuando la vida en esos instantes de terror como una luz colgada en el espacio y cuyas oscilaciones producidas por el choque de los diversos elementos, la veían apagarse de repente.

En el día la madre no es así; es valerosa, es fuerte con sus creencias, no con la bravura de su natural, y sabe desafiar á los encontrados elementos, no les teme. Y cuando la voz de su hijo resuena en sus oídos preguntándole por sus efectos, la madre le contesta: «hijo mío, esos efectos son causas naturales que no te deben alterar, tus padres ó tus antepasados los encadenaron á su imperio arrebatándoles sus arcanos: las leyes que parecían impenetrables han venido á doblegarse ante la ciencia.»

Y si el hijo, en sus débiles años no comprende lo que su madre le dice, ó esta por falta de medios no ha podido comprender ó estudiar con perfeccion, todos sus desvelos, todos sus afanes son por ponerlo claro á sus alcances.

Así que donde mayores se tocan los efectos de haber levantado á la mujer del estado en que yacía, es en la obra preparatoria de la vida del hombre. Las palabras de amor y de concordia que infiltra una madre en el corazón de sus hijos, son las verdaderas semillas arrojadas á una tierra virgen y que dan por resultado la equidad y dulzura de los pueblos.

(Se concluirá)

Sección oficial.

Sentencia.—En la ciudad de Córdoba á veinte y uno de enero de mil ochocientos sesenta y siete, el Sr. D. José de la Cerda y Cueva, juez de primera instancia del distrito de la derecha de la misma, habiendo visto estos autos de mejor cuantía seguidos por D. Antonio Rieca y

Miazza, natural de Italia y vecino de Sevilla, contra la Excm. Sra. D.ª Angela Borrell, Condesa de Casa Brunet, de esta vecindad, sobre que esta le pague mil novecientos reales con las costas por el alquiler de una casa calle de Mercaderes, número diez y nueve de aquella capital, y deterioros de la misma.

Resultando que el demandante arrendó dicha casa á D.ª Manuela Rodríguez por un año que empezó el veintidós de febrero de mil ochocientos sesenta y uno y concluyó en veinte y tres del mismo mes del siguiente año de mil ochocientos sesenta y dos en precio de siete reales diarios, que había de pagar por meses adelantados y además los desperfectos de la finca, que había de devolver en el estado que la recibía.

Resultando que la demandada se obligó solidariamente con la inquilina al cumplimiento del contrato.

Resultando que habiendo dejado tanto la D.ª Manuela como la Sra. Condesa de pagar varios meses importantes mil seiscientos quinientos reales y produciendo ciento ochenta y cinco de deterioros, demandó el D. Antonio á S. E. para que le pagase ambas importancias esponiendo ser aquella una sirvienta de esta.

Resultando que la Sra. demandada contestó manifestando su falta de personalidad para comparecer en juicio como mujer casada, si bien estaba conforme con los hechos espuestos por el Sr. Rieca.

Resultando que celebrado el juicio verbal correspondiente se declaró por el juzgado que la Sra. Condesa como mujer casada no podía comparecer en juicio sino por medio de su marido, reservándose al D. Antonio Rieca su derecho para que lo dedujese en dicha forma aquilindadas las partes con este proveído.

Resultando que á solicitud del actor se trajo á los autos un poder otorgado por la Sra. Condesa el diez y siete de abril de mil ochocientos sesenta y tres ante el escribano D. Manuel Portera y en el que aseguraba dicha Sra. estar divorciada de su marido según testimonio que conservaba, hallándose en el libre uso de sus acciones civiles y con toda la capacidad legal necesaria.

Resultando que se promovió sin resultado por D. Antonio Rieca un acto conciliatorio en Cádiz con el Excmo. señor Conde de Casa Brunet, como legítimo representante de la señora demandada, por no haber aquí asistido.

Resultando que reproducida para que el Sr. Conde por la representación de su legítima consorte y emplazado con arreglo á derecho y en su persona dejó pasar con exceso sin presentarse ni alegar cosa alguna el término prefijado en el artículo mil ciento cuarenta de la ley de enjuiciamiento civil, se le declaró en rebeldía á solicitud del actor y se le intervino con arreglo á derecho la pensión que disfruta la Señora demandada, celebrándose despues el juicio verbal correspondiente.

Considerando que reconocida por la demandada, primero los hechos alegados por el actor, los cuales tampoco han sido contradichos por el legítimo consorte de aquella, todo quedó reducido á una cuestión de derecho.

Considerando que la prohibicion que tiene la mujer casada de ser fiadora de otro se halla limitada por las ocho excepciones comprendidas en la ley tercera, título doce, partida quinta, de las que se pueden aplicar á nuestro caso la tercera, cuarta, sexta y séptima, S. S. por ante mí el escribano dijo: que debía de condenar y condenaba á la Excmo. Sra. D.ª Angela Borrell, Condesa de Casa Brunet, vecina de Córdoba, y en su nombre en rebeldía al Sr. Conde del mismo título, á que dé y pague á D. Antonio Rieca y Miazza los mil y novecientos reales que le demandó y las costas, pues por esta sentencia que se notificará en estrados y publicará en edictos que se fijarán en los sitios públicos é insertarán en el DIARIO de esta capital y Boletín oficial de la Provincia, según lo dispuesto en el artículo mil ciento noventa de la ley de enjuiciamiento civil. Así definitivamente juzgando lo mando y firmo.—José de la Cerda.

Promenciamiento.—En la ciudad de Córdoba á veinte y un día del mes de enero de mil ochocientos sesenta y siete: estando el señor juez de primera instancia del distrito de la derecha de la misma en Audiencia pública, en este mismo día fué pronunciada por S. S. la anterior sentencia, hallándose presentes los testigos D. Francisco de Cárdenas Castillo y D. Antonio Barroso y Diaz, notarios públicos de esta misma ciudad, día 19.—Ante mí: Francisco de Paula Lopez Ilarduy.

La sentencia inserta á la letra con acuerdo con su original que queda en los autos que en ella se espresan, y para su publicacion en el DIARIO de esta capital según se manda en la misma se pone la presente con el visto bueno del señor juez que conoce de los mismos y lo firmó en Córdoba á veinte y dos de enero de mil ochocientos sesenta y siete.—V.º B.º José de la Cerda.—Francisco de Paula Lopez Ilarduy.

Sección de noticias.

NACIONALES.

Hasta el 20 alcanzan las noticias de Canarias que hemos recibido.

—La salud pública era buena en todo el archipiélago.

—Habían sido nombrados alcalde de Santa Cruz, D. José L. de Mira y tenientes, D. Luis S. Roman, D. Juan Boullosa y D. Luis Candelot.

—La diputacion provincial quedó instalada, siendo nombrados: presidente, el señor marqués de Sugal, representante de la provincia el señor marqués de las Palmas y secretario el Sr. D. Manuel Lescano.

—Adelantaban los trabajos de una sociedad por acciones, constituida con autorizacion del gobierno para construir un gran teatro en Santa Cruz.

—En la isla de Lanzarote han caído abundantes lluvias, presentándose una buena cosecha de cereales. La cochinita ha sufrido mucho con la violencia de las

aguas, habiéndose desprendido de la pala casi dos tercios partes de la pagada en setiembre último.

—La real sociedad económica de Amigos del Pais de Las Palmas de Gran Canaria, había elevado á S. M. la Reina una razonada esposicion pidiendo que no se suprima la escala en aquella provincia de los vapores-correos de Ultramar.

—El estado de los campos en todas las islas había mejorado mucho, gracias á las lluvias que con abundancia los regaron en la segunda semana de este mes.

—La construccion de las carreteras seguía en la isla de Tenerife con gran contentamiento de los agricultores y comerciantes, que eran los mas directamente interesados en la facilidad de las comunicaciones.

El ayuntamiento de Soria, entre otros importantes acuerdos que realizados han de hacer la prosperidad de aquella provincia, ha tomado el de declarar hijo adoptivo de aquella ciudad al general Mendez Nuñez, enlazando este recuerdo á los hechos contemporáneos con la historia de Numancia, cuyo nombre lleva la fragata *Almirante*, y el de nombrar su cronista á D. Antonio Perez Rioja para que con este carácter pueda reunir antecedentes y estudiar los archivos de la ciudad para la publicacion de una historia de Soria.

Recibimos detalles de las desgracias ocurridas en la fábrica de tabacos de la Coruña.

En la noche del 14 y en hora en que estaban reunidas en la gran fábrica de tabacos denominada la Pallosa unas 3.700 operarias que se ocupan en dicho establecimiento, uno de los violentos huracanes que estos dias han sido allí muy frecuentes, abrió de golpe dos ventanas de la fábrica, apagando instantáneamente las luces de la cuartel principal, habiendo dado la casualidad de que saltaran de ellas algunas chispas. Creyéndose que era un rayo que había prendido fuego en el edificio, y preocupadas con el horror de tal idea, una mujer dió la voz de fuego, y entonces comenzó tal griterío y tal confusion entre la multitud de mujeres allí reunidas, que las voces de las maestras y directoras no pudieron sosegarlas ni calmar el tumulto, resultando que la gente de todos los departamentos, creyéndose perdida, comenzó á huir y á lanzarse por ventanas y escaleras.

Como era imposible salir todas á la par, en medio de aquella espantosa confusion, se atropellaron de tal modo, que en el acto hubo diez muertas en la escalera además de un niño de nueve años, y trece ó mas operarias que quedaron allí muy mal heridas y de las cuales había ya muerto alguna. El número de heridas y contusas en el resto del edificio es considerable.

(262)

—¿Qué máscaras tan sucias!

—El Carnaval hace salir á todo el mundo de sus casillas!

Un muchacho, pilluelo de Paris, que oyó al paso estas palabras, se hizo una trompetilla con sus dos manos y las repitió dirigiéndose á los enmascarados: entonces el que aguardaba en el dintel de la puerta cogió al muchacho por mitad del cuerpo y lo lanzó en medio del arroyo, murmurando:

—¡Refréscale, granujal!

Sus compañeros aplaudieron con frenesí; él les hizo señas de que callasen.

—Este Godard siempre prurientel dijo uno.

—¿A dónde vamos? dijo el que entró en compañía del tartamudo.

—Eso no te importa, repuso el pagador; sígueme y lo sabrás.

La hora avanzaba, y los faroles, obligados á tener luz toda la noche y no arreglados para esta exigencia, empezaban á dar mas tufio que resplandor.

—Era bien difícil reconocer á nadie á tan vaga claridad!

(263)

Nuestro cuarteto, caminando en silencio, sabió toda la calle, volvió á la izquierda por la de la Victoria; hoy completamente trasformada, y se detuvo ante una puerta pequeña que daba entrada al jardín de una casa cuya fachada principal caía á la calle de Provenç.

El guía sacó una llave, y antes de aplicarla á la cerradura lanzó una cascada de que sus compañeros no se dieron cuenta.

—La puerta se abrió sin dificultad.

—¿Estás ahí? preguntó antes de entrar.

—¡Presente! repuso un nuevo personaje que parecía jóven, y estaba disfrazado tambien con trage más esecado que los otros.

—Estamos todos. ¡Adentro!

Los cuatro penetraron.

—Tú, ya que esa es tu consigna, guarda la puerta; y al primer contra-

tiempo dá la voz de alerta; aunque no creo que nadie nos estorbe.

El jefe pasó con sus tres hombres, y

(266)

—¡Re... rayos! ¿está enamorado el doctor? murmuró Passepoil.

—¡Oye y calla! exclamó Boca-miel.

—¡Callad los dos! repuso el disfrazado caballero; aquí no habeis venido á discutir sino á obrar. Es preciso caer sobre nuestra gente de improviso; él es hombre de buenos puños, lo que sabes ya por esperiencia.

—¡Pardiez, ya lo creo! refunfuñó Bocamiel.

—¿V... vamos á emb... vedarle otra vez? repuso con acento de feroz alegría el saltimbanqui.

—Es preciso caer sobre él, cortándole toda la accion.

—Yo me encargo de eso, señor, dijo el enmascarado que parecía mas sobrio de palabras.

—Tu solo no podrás; es preciso al mismo tiempo evitar que la mujer grite; sus gritos podrian traer á la vecindad; en fin, te auxiliaremos según el curso de los acontecimientos. Somos bastantes en número para el caso.

—Yo le molaré á golpes; es lo mas

(259)

el barrio en que estaba situada le hacia tener algo mejor concurrencia que las que estaban en los barrios bajos ó estremos de la ciudad.

Aquel sábado, día de inauguracion de los bailes de máscara en los salones de la calle Lepelletier, daba la señal de animacion, viéndose en la taberna multitud de bebedores, y en la calle infinidad de carruajes que conducían máscaras al baile.

En la concurrencia de la taberna dominaban tambien los enmascarados, sobre todo de trages monásticos, que tenían por aquellos años gran aceptación.

En Francia se tiene gran aficion al fruto prohibido solo porque lo es, y como las máscaras habían estado prohibidas muchos años, de aquí la gran popularidad que alcanzaban entonces.

Un enmascarado que apuraba el vaso, fumaba con voluptuosidad y estaba ataviado con un trage de puro capricho, ocupaba hacia un cuarto de hora una mesa separada.

El reciente incendio del teatro fué lo que mas impresionó á aquellas infelices, aumentando el pánico de que se sentían...

ESTRAÑERAS

Recibimos noticias de Chile que alcanzan al 17 de diciembre.

El Consejo de Estado ha aprobado los tratados de union y alianza defensiva entre los Estados de América...

—A invitacion del presidente de la república de Colombia, general Mosquera, parece que muy pronto volverá á reunirse un nuevo Congreso americano...

—El 17 salió de Valparaíso, al mando del almirante Tucker, la primera division de la escuadra aliada...

Al dia siguiente salió tambien la goleta Covadonga, que volvió á Valparaíso al dia siguiente...

—Habia salido para los Estados Unidos D. Alberto Bies Gana, nombrado ministro de Chile cerca del gabinete de Washington...

—El 6 de diciembre llegó á Valparaíso la barca Jannie que conducia 14 cañones Parrott comprados en los Estados Unidos para Chile...

—Declina en Santiago que el visor del ministro de Estado Sr. Covarrubias al Perú no tenia por objeto...

—Muy pronto debian salir para el Sur llevando tropas para ocupar la costa...

de la Araucanía, los vapores Antonio, Varas y Anud, al que se reunió el Fósforo, y mas tarde el Maule...

—El mariscal Castilla habia protestado ante el Congreso chileno contra la órden de internacion dada por el gobierno de la misma república...

—Se estaba esperando por momentos en Valparaíso al vapor Meteor, que ya habia salido de Rio Janeiro...

La Liberté, en su última hora, publica la siguiente noticia, que creemos debe recogerse con reserva...

—Se nos asegura que las frecuentes entrevistas entre el Sr. Mustier y Sr. Bjadberg, respecto de la cuestion de Oriente, no han producido una inteligencia decisiva...

Cartas de Constantinopla dicen que queriendo el sultan concluir con la insurreccion en Candia habia enviado nuevos buques de guerra para bloquear herméticamente dicha isla...

En Viena se asegura que no se nombrará el ministerio húngaro hasta tanto que la comision de los 67 haya aceptado el proyecto de la subcomision...

Caracas de fundamento la noticia dada en un telegrama de Nueva-York, de que el gobierno de Washington iba á comprar á los daneses la isla de San Thomas...

Se confirma la noticia de una completa conciliacion entre Austria y Hungría, y la Liberté dá la siguiente lista del ministerio que, segun mas probabilidades, se formará en Hungría...

Las noticias de Constantinopla confirman el nuevo alzamiento de José Karam en el Líbano, suceso que puede ser de gran trascendencia en las actuales circunstancias...

Recibimos noticias de la América Central que no tienen grande interés.

De Nicaragua dicen que habia aparecido la epidemia cólerica en el Tránsito.

—La Cámara de representantes de Guatemala empezó sus sesiones el 25 de noviembre. El presidente dió en su discurso acerca de la guerra entre España y las repúblicas del Pacífico...

—En la república de Honduras se suicidó el Sr. Nieto el 27 de octubre, subsecretario del Interior, por cuya razon se ha encargado de este despacho el ministro del Interior...

El Correo de los Estados Unidos dice que el presidente Johnson, que no habia manifestado hasta ahora grande afición á la lectura, ocupa mucho tiempo en leer libros...

Se ha promulgado ya en los ducados del Elba la patente de incorporacion á Prusia. El gobierno de Berlin promete á los habitantes de los ducados los mismos derechos que á los prusianos...

Variedades.

CORRIDA DE TOROS

verificada en Córdoba la tarde del Domingo 27 de Enero.

Con una tarde de primavera y á la una y media, hora fijada para dar principio á la funcion, se presentó en el palco presidencial el señor Alcalde don José Valenzuela...

Conociase por VIERGUERO, negro, lucero, brigado, coli blanco, algo corni-gacho, con mas voluntad que poder, tomó de Alanís cuatro puyazos hiriéndole el jaco...

lo de lastablas, y dos por encima de la cabeza, y con una buena á volapié y un descabello quité para que lo arrastraron, dejando su vez al segundo...

Volvió á agitarse el pañeto blanco y salió OJALAO, negro, caño, brigado, cornialto, de mas trapío y poder que el anterior; el Pipi le metió siete puyazos...

Tocó su vez al tercero, que se llamaba MISRELANO, colorado, ojinegro, achispado, lucero, brigado, algo cornibronco, con voluntad y poder, tomó seis puyazos de Alanís...

El cuarto entendia por GORAZON, negro, con blancos por bajo, algo corni-alto, con poca voluntad y sintiéndose mucho al hierro, tomó seis puyazos del Pipi...

AVELLANERO era el nombre del quinto, colorado, ojinegro, algo lucero, con blancos por bajo, corni-abierto; era un becerro, pero con voluntad y dureza...

lo despachó Bocanegra despues de un pase natural, dos de pecho, uno con la derecha, cuatro por cima de la cabeza...

Se llamaba el sexto BORGARRO, ratino, bien armado, buen mozo y de pies; salió pegando y recargando haciéndose despues tarde. El Chuchi le metió dos puyazos, costándole una caída...

Los toros, buenos, teniendo en cuenta la estacion, en que estamos. Los espadas muy bien, y el público ha correspondido á su buen deseo obsequiándolos y aplaudiéndolos mucho...

Gaceta.

—Nada nuevo. —No tenemos cosa alguna que añadir sobre el crimen de la puerta de la Trinidad...

—Obra pública. —Hemos visto con gusto que se está arreglando el piso de la calle que desde el Triunfo se estiende hasta el Campo Santo...

El vigia. —Cuando todas las licencias de armas prohibidas cesaron...

De muy buen humor sin duda, dirigia picantes chanzonetas á los demas bebedores, chanzonetas que á veces rayaban en la desvergüenza...

de Martel cumplia su propósito de penetrar en casa de la bailarina por la estucia ó por la fuerza; á este efecto se servia de la llave que en tiempo de su amor le habia confiado...

cuando el vigia iba á cerrar la puerta, un nuevo máscara llegó y dijo con aplomo: —Espera, ¿Y yo?

la botella que habia sobre la mesa; ¡sin duda llevaba mucha sed! —Vino! pidió el primero que ocupaba la mesa sin enfadarse por aquella licencia del recién llegado...

extraña estén ciertas niñas—de sus ojos abusando.

Trabajos.—Por la comisión de plaza se encontraron en ayer ochenta y tres panes faltos y unos tres cuartillos de leche bautizada.

Otra obra nueva.—Para el beneficio de la Sra. Montesinos, que tendrá lugar muy pronto, se está ensayando la comedia nueva estrenada en Madrid en el mes anterior original de los Sres. Hurtado y Arce, con el título de La Jota aragonesa y la linda pieza, nueva también, titulada: La casa de campo.

Jugaremos.—Se ha establecido en Madrid, que para todos hay empresas, una nueva lotería—con condiciones muy buenas.—La exposición de París, ó mejor el ir á verla, —es la que en cuarenta reales—por un billete se juega.—Aquel que salga premiado—no ha encontrado mala breva.

Revista tauromáquica.—En la sección de variedades publicamos la que nos ha remitido un amigo nuestro aficionado al arte de Costillares y Pepe-Hillo.

Plaza de toros.—Segun tenemos entendido en las tres tardes del próximo carnaval habrá bailes de máscaras en la misma, siendo su precio de entrada 2 rs. y teniendo opción á tomar por dicha cantidad café, copa ó valor de un real, para lo que al efecto se establecerá un café en la plaza. No faltará concurrencia.

Otra.—No habiendo ofrecido resultado la subasta simultánea celebrada el 15 de Noviembre último para contratar hasta fin de Setiembre del actual el suministro de utensilios á las fuerzas del ejército existentes en Ultrera y Baena, y en virtud á lo dispuesto por la Dirección general del cuerpo, se convoca á una segunda licitación, que tendrá lugar simultáneamente en los citados puntos, ante el comisario de guerra de la respectiva provincia, á las doce del día 4 de Febrero próximo para el primero, y á la una del mismo para el segundo, bajo el pliego de

condiciones y demás formalidades anunciadas para el primitivo acto.

Efecto.—El juzgado de Fuente-Obejuna cita y emplaza á Diego Asensio Martínez, para oír la sentencia ejecutoria recaída en la causa que se ha seguido contra él, por robo.

Pliego.—En el número 182 del Boletín oficial de esta provincia se publica el pliego de condiciones para la subasta de la conducción diaria del correo entre Espiel y Fuente-Obejuna, de que ayer hicimos mérito en el DIARIO.

¿Quousque tandem?...—Parece que hace dos noches varios hombres sorprendieron á una señora que vive en Villafranca, y después de romperle á golpes los dientes para que callara le robaron cuanto encontraron á mano.

¡Vuelvo!—El día 10 de febrero próximo se subasta en las Casas Consistoriales de Luque la construcción de doce bovadillas para adultos y otras doce para párvulos en el cementerio de aquella villa, bajo el tipo de 159 escudos y 900 milésimas.

Consejo.—No vayas nunca á las máscaras decia un padre á su hijo. Estas diversiones salen siempre mas caras de lo que parece al principio, pues no es muy fácil pasar toda la noche sin tomar ninguna clase de alimentos. ¡Si á lo menos mascararas por cuenta de tus amigos!... Pero todos ellos tienen á su alrededor personas mas caras, para ellos, por razones de parentesco ó compañerismo, y si ven mas caras de lo que se prometen, se enfadarán, te llamarán pegote, y por fin y postro no mascarás.

Píldora pesada.—El profesor Hamilton ha presentado á la sociedad patológica de Nueva-York el corazón de un hombre muerto á los cuarenta y cuatro años. En la estremidad superior tenia una bala de fusil que recibió el difunto á los catorce años, y allí ha permanecido desde entonces. Seis semanas despues de ser herido, volvió al trabajo. En 1845 se casó y nunca tuvo sintoma alguno de enfermedad por la presencia de la bala en el corazón. La enfermedad que le ha llevado á la sepultura ha sido consecuencia del frío. Al verificar la autopsia el médico encontró la bala envuelta en una especie de depósito accesorio. El corazón estaba dilatado, pero sin señal alguna de hipertrofia.

Anécdota.—Domínico, amable y entendido gracioso del teatro Francés, que tan brillante boga obtuvo en el reinado de Luis XIV, hallándose un dia presente á la cena del Rey, parecia mirar con interés y afán particular un plato de perdices que se hallaba en la mesa. El Rey, que lo notó, dijo al oficial que le servia:—Que den ese plato á Domínico.—¿Qué, señor, y las perdices también? El Rey, que entendió el pensamiento de Domínico, replicó:—Y las perdices también. Así Domínico por esta diestra pregunta tuvo con las perdices el plato, que era de oro.

Pensamientos originales.—Si todas las mujeres á quienes llaman bonitas los hombres, lo fueran, el mundo seria la realización del paraíso de Mahoma. —El amor trae consigo la tristeza; así como la luz produce siempre la sombra. —Dicen que entre nosotros no existe afición á la pintura; ¿cómo pues, hay tantos que pintan la cigüeña? —¿Qué cosa tan rara! Hay muchos y muchas que han tenido á veces amor, y nunca amores: estos tales son enemigos del plural, y aficionados á singularizarse. —He averiguado que todas las mujeres tienen dos sesos: uno que significa sí; otro que significa no. Ahora falta saber cual de los dos es preferible. —El amor es un inquilino muy tirano; cuando se aloja en el corazón, en vez de pagar alquiler, hace que le rindan tributo. —¿Saben ustedes la etimología de la palabra dis-ípado? Pues se dice así porque el primer hombre vicioso padecía de hipo. —Cual es la mujer que mas nos hace gastar?—La más cara.

El SECRETARIO DE LA REDACCION, Isidoro Badia.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy. A beneficio del primer actor y director D. Manuel Vigo.—La preciosa comedia en 3 actos y en verso, original de D. Luis Mariano de Larra, titulada: Oros, copas, espadas y bastos.—Seguirá un intermedio por la orquesta.—Finalizando con la linda comedia en un acto original de D. Pelayo Castillo, cuyo título es: El que nace para ochavo...—A las 7 y media.—A 3 rs.

Alcance.

La Gaceta del 29 publica un real orden disponiendo que se habilite en el puerto de Barcelona un lazareto de observacion.

Boletín religioso.

Hoy.—San Pedro Nolasco, fundador. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de la Merced. —Hoy á las diez habrá una fiesta á San Pedro Nolasco en la ermita de San Juan de Letran, en la que predicará el Sr. D. Agustín Moreno, director del Asilo. —Sesto dia de la novena que la asociación de la Santa Infancia consagra al Niño

Jesus en la Iglesia parroquial del Salvador á las cuatro de la tarde. Los niños que componen la Sociedad Infantil cordobesa cantarán un himno, cuya letra y música han sido compuestas expresamente para este acto religioso.

Primer dia de novena á S. Pedro Nolasco en la ermita de San Juan de Letran, á las oraciones.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Amor-Hermoso, tutelar de la asociación.

Los señores sacerdotes que quieran aplicar el santo sacrificio de la misa por el alma de Don Blas Ruiz y Merlo (q. e. p. d.) en la iglesia de San Francisco el 4 de febrero, recibirán el estipendio de diez reales.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy. A beneficio del primer actor y director D. Manuel Vigo.—La preciosa comedia en 3 actos y en verso, original de D. Luis Mariano de Larra, titulada: Oros, copas, espadas y bastos.—Seguirá un intermedio por la orquesta.—Finalizando con la linda comedia en un acto original de D. Pelayo Castillo, cuyo título es: El que nace para ochavo...—A las 7 y media.—A 3 rs.

Alcance.

La Gaceta del 29 publica un real orden disponiendo que se habilite en el puerto de Barcelona un lazareto de observacion.

Boletín religioso.

Hoy.—San Pedro Nolasco, fundador. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de la Merced. —Hoy á las diez habrá una fiesta á San Pedro Nolasco en la ermita de San Juan de Letran, en la que predicará el Sr. D. Agustín Moreno, director del Asilo. —Sesto dia de la novena que la asociación de la Santa Infancia consagra al Niño

Florenca, 27. El proyecto de ley sobre la libertad de la Iglesia y la liquidación de los bienes eclesiásticos declarada á la Iglesia libre en el ejercicio del culto y nombramiento de los obispos, sin participación alguna del Estado.

El juramento «episcopi» y «exequatur» quedarán suprimidos, así como los privilegios y exenciones en provecho de la Iglesia en el Estado.

La Iglesia se mantendrá á sí misma con el libre concurso de los fieles y con los bienes que le pertenecen ó que adquiere legítimamente.

Si los obispos declaran encargarse de la liquidación de los bienes eclesiásticos, deberán enagenar dichos bienes en diez años, y pagar al Estado la cantidad de 600.000.000 por cuotas semestrales de 50.000.000.

En el caso contrario, el gobierno procederá á la conversión de los bienes.

Al proyecto sigue el convenio Scialoja-Dumouleau.

La «Italia» dice que, á pasar de la nota del «Diario de Roma», el Santo Padre está dispuesto á dar su adhesión á dicho convenio «ad remedium majorem calamitatem.»

Despachos telegráficos llegados á Europa por el cable trasatlántico, confirman lo que se ha dicho sobre haber aceptado los gobiernos de Chile y el Perú la mediación de los Estados-Unidos en su cuestión con España, empezando por admitir un armisticio por tiempo indefinido, mientras duran las negociaciones.

El Wanderer asegura que se observa con atención en las fronteras de Austria el movimiento que se produce en los países turcos limítrofes y en Servia. El gobierno austriaco ha tomado ya ciertas medidas, en vista de los acontecimientos que puedan ocurrir.

Dicen de los Estados-Unidos que la familia del ex-presidente del Sud Jefferson Davis se ve reducida hoy dia á vivir de los socorros y limosnas que le dan los amigos del Sr. Davis.

El ex-ministro de Hacienda en Inglaterra, Sr. Gladstone, actualmente en París, ha tenido una conferencia con el actual ministro de Hacienda francés señor Rouher en casa de Sr. Miguel Chevalier. La sociedad de economía política en Francia ha dado un banquete al señor Gladstone.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez. Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 31.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 21. Consolidado 33,75. Diferido 31,31. Denda amortizable de primera clase 00,00. Id. de segunda 00,00. Id. del personal 16,75. Acciones del Banco de España 117,00.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 29 de Enero á igual ora del 30. Trigo 116 fanegas de 49 á 52,50 rs. Cebada 0 fanegas de 00 á 00. Aceite en los molinos, de 44 á 45. Id. en la ciudad, de 57 á 58. Jabon blando á 19 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 58 á 62. Cebada de 33 á 34. Fuera de la Alhóndiga. Trigo de 50 á 60. Cebada de 29 á 30. Habas de 00 á 36. Aceite de 48 á 49.

GRANADA.

Trigo de 38 á 51. Cebada de 26 á 30. Habas de 36 á 38.

MALAGA.

Trigo de 52 á 63. Cebada de 28 á 33. Habas de 40 á 44. Aceite de 4 á 53.

JEREZ.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 28. Habas de 43 á 46.

JAEN.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 3 y 5 minutos de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 4 y 20 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 5 de la mañana. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 3 y 35 minutos de la tarde. Para Sevilla, segunda expedición, á las 7 y 15 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 3 y 25 minutos de la tarde. Para los pueblos de la sierra á las 4 y 30 minutos de la tarde.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid. Habrá un solo tren, que saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 5 minutos de la noche. Saldrá de Madrid á las 9 y 55 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 3 y 5 minutos de la tarde. Precios: en primera clase 104 rs. 50 céntimos; segunda clase 450 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Andujar.

Habrán dos trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 45 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 11 y 48 minutos de la misma. De Sevilla sale á las 8 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 y 44 minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 35 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 7 y 44 minutos de la noche. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 12 de la noche y llega á Córdoba á las 4 y 20 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán dos trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 45 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 11 y 48 minutos de la misma. De Sevilla sale á las 8 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 y 44 minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 35 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 7 y 44 minutos de la noche. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 12 de la noche y llega á Córdoba á las 4 y 20 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz. Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 20 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 43

minutos de la tarde. De Málaga sale á las 5 de la mañana, y llega á Córdoba á las 2 y 36 minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 25 minutos de la tarde, y llega á Málaga á las 10 y 19 minutos de la noche. De Málaga sale á las 9 y 10 minutos de la noche, y llega á Córdoba á las 4 de la mañana. Este segundo tren, tanto el que sale de Córdoba como el que viene de Málaga, conduce el correo. Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Sección de Bobadilla á Antequera.

Hay tres trenes: saldrán de Bobadilla á las 1 y 10 minutos de la tarde, á las 7 y 24 minutos de la noche, y á las 11 y 6 minutos de la misma. Llegarán á Antequera respectivamente á las 4 y 43 minutos de la tarde; á las 7 y 53 minutos de la noche, y á las 11 y 43 minutos de la misma. De Antequera saldrán á las 7 y 5 minutos de la mañana; á las 12 y 10 minutos de la tarde, y á las 7 y 50 minutos de la noche; llegando respectivamente á Bobadilla á las 7 y 38 minutos de la mañana; á las 12 y 43 minutos de la tarde, y á las 8 y 23 minutos de la noche.

Sección de Loja á Granada.

Habrán un tren diario. Sale de Loja á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llega á Granada á las 7 y 55 minutos. Sale de Granada á las 12 del día y llega á Loja á las 2 y 10 minutos de la tarde. Precios: de Loja á Granada y vice-versa. 1.ª clase, 26 rs. 25 cént.; 2.ª clase, 19 rs. 75 cént.; 3.ª clase, 12 rs.

Diligencia.

La Cordobesa. Empresa de diligencias entre Córdoba y Ecija. Sale de Córdoba los dias pares á las nueve de la mañana, y entra los impares á las dos de la tarde. Precios: Berlina 32 rs.—Interior 26 rs.—Cupé 20 rs.—Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de transportes en combinación con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar

deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Serpes, núm. 51, fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. San Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. S. Basilio, 14. Merced, 15.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera. Anora. Juan Espejo. Villa del Rio. Pedro Moyano y Francisco Rael. Hinojosa. Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco. Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano. Posada de la Madera. Castuera. Juan Matamoros. Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre Milano. Iginio Morales. Priego. Cecilio Arenas. Luque y Granada. Mateo Morin. Montoro. Francisco Luque. Posada de las Yervas. Priego. Antonio Aguilera.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza ó fracción de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado el cartero. Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fracción de ella. Certificadas. Además los sellos de franqueo otro de 2 rs. Para Cuba y Puerto-Rico. Un sello de 1 real por cada media onza ó fracción de ella. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 rs. Para las Islas Filipinas. Un sello de 2 r. por cada media onza ó fracción de ellas. Certificadas. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno. Por los vapores ingleses. Un sello de 2 rs. por cada cuatro adarmes ó fracción de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 8 rs. Para ambas Américas. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fracción e ellos. Para Inglaterra. Es voluntario el franqueo.—Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fracción de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 r. Para Francia. El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada cuatro adarmes ó fracción de ellos. Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cada 4 adarmes 2 rs. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 3 rs.

Venta de pinos y chaparros.

En la hacienda del Rosal y con la competente autorizacion se han de cortar en la madrugada del presente mes de Enero 780 pinos...

Table with columns: SUERTES, PIES, VALORES. Lists items like Meaderos, Pino, Balderrama, Rincon, Vizcondesa, Mayorgas with their respective values.

Ademas se han de cortar y limpiar de monte bajo los chaparros pequeños que existen en la referida suelta de los Meaderos...

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que gusten interesarse en esta licitacion.

Venta. Se hace de varias casas en esta ciudad al contado y a plazos...

Venta. En subasta estrajudicial que se celebrará en la notaria de D. Federico Barroso...

Perdida.

Desde el Circulo de la Amistad hasta la casa Correos y desde esta a la calle de Pompeyos...

Arrendamiento. Para desde el dia 1.º del año próximo se arrienda una haza con 216 olivos...

Ley de Ayuntamientos y del gobierno y administracion de las provincias...

Tarjetas para bordar. Nuevo procedimiento para bordar en papel...

Venta de encinas. En el cortijo de Mudapelo, situado en el riuco de la villa de Pedro Abad...

Cuadro de la verdadera religion: contiene la genealogia de Nro. Sr. Jesucristo...

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se arrienda la casa núm. 11 calle de la Pelota...

Pérdida. En la tarde de el viernes 25, cerca de oraciones, se perdió una manga de una chaqueta...

Arrendamiento. Se arrienda desde S. Juan la casa principal núm. 5 calle de S. Alvaro...

MEDICAMENTOS FRANCESES EN BOGA

De venta en PARIS, 7, calle de La Feuillade EN CASA DE MM. GRIMAUDT y C.º

JARABE DE RABANO IODADO. El mas poderoso depurativo que se conoce, el mejor sustitutivo del aceite de higado de bacalao...

INYECCIONES VEGETALES DE MATICO. Nuevo tratamiento preparado con hoja del MATO, árbol del Perú, para la curacion rápida e infalible de la gonorrea...

JARABE DE PEPSINA. La Pepsina es un fermento de naturaleza química: posee la propiedad de hacer digerir los alimentos...

JARABE DE HIPOFOSFITO DE GAL. Hace siglos, médicos y sabios han procurado encontrar un medicamento que pudiera curar las enfermedades del pecho...

JARABE DE HIERRO. No existe medicamento ferruginoso tan notable como el Fosfato de Hierro líquido de Leroy...

Rob B. Laflecteur.

El Rob Boyveau-Laflecteur es el único autorizado y garantizado legítimo con la firma del doctor GIBRALTAR...

Rob Boyveau de Laflecteur.

Los médicos de los hospitales reconocen al ROB BOYVEAU LAFLECTEUR como el mejor autorizado por el Gobierno...

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda, FARNIER. Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio...

TARJETAS DE VISITA.

Se hacen litografiadas en la Imprenta del Diario de Córdoba a 12 y 14 rs. el ciento.

Interesante. Unico depósito en esta ciudad de las especias Bujías esteáricas de la acreditada fábrica sevillana de la Luna...

Tratado práctico de caminos, por D. Joaquín Montero, obra útil a todos los ayuntamientos...

Arrendamiento. Se arrienda a casa principal núm. 104, calle de Isabel II, desde el día.

Arrendamiento. Se arrienda la casa calle de S. Francisco, frente a la puerta de Hierro...

Venta de fincas. A voluntad de su dueño y libres de todo gravamen...

En el término de Castro del Rio. Una huerta nombrada 1.ª de Garcí Calvo, compuesta de 8 fanegas de tierra de regadío...

Término de la Rambla y a un cuarto legua de Fernán Nuñez. De la cabida que tiene el cortijo nombrado Caño Alto...

Las personas que deseen comprar las referidas fincas podrán pasar en Córdoba casa calle de los Alamos núm. 3...

Interesante. Dentro de pocos dias llegará a esta capital el acreditado operador y oculista D. Domingo Gonzalez...

Venta de alamos. En las huertas nombradas de Gaci-Calvo y Solo Cabero, término de Castro del Rio...

Arrendamiento. Se arrienda una bodega grande en la calle de la Anclusa núm. 11, en la Ciudad de Montoro...

Papel para habitaciones. Ha llegado un extraordinario surtido al despacho de este periódico.

Teatro selecto antiguo y moderno, nacional y extranjero: coleccion de obras dramáticas de los mejores autores...

Venta. La de una casa número 114, calle de S. Fernando, y la de otra huerto calle de la Bauda...

Barato de papel de fumar. En el despacho del Diario de Córdoba, calle de San Fernando núm. 34...

Agenda de bufete ó libro diario para 1867, indispensable para todo hombre de negocios...

Arrendamiento. El de una casa calle del Lodo núm. 3, contiene en planta baja portal para carruajes...

Casas en arriendo. Una casa principal en la calle de Pan y Cordero, en la calle de la Fuente...

Subarriendo. Se subarrienda el corralón de las Ravelas, sito en el campo de la Victoria...

Arrendamiento. Se arrienda desde el día un portal con su sala exterior, en la calle de la Plata núm. 2...

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco...

Almoneda. La hay en la calle de Lineros núm. 77, de útiles de casa...

Interesante. En el establecimiento de ferreteria calle de S. Pablo núm. 8 se ha recibido un surtido de varios efectos del extranjero...

Monte de piedad del Sr. Medina. El Lunes 4 del próximo mes de febrero, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde...

Venta. La casa número 2 plazuela de S. Pedro, esquina a la calle de la Rosa, nuevamente obrada...

Al público. La Sra. Dona Maria Hulst acaba de llegar de Paris, y tiene el honor de ofrecer al público toda clase de trabajos en tapicería y crosis...

Arrendamiento. Hasta el día 10 de febrero se oyen proposiciones en la casa núm. 6 calle Ambrosio de Morales...

Tabacos Habanos. En la espenduria de la calle de la Librería frente a la cuesta de Lujan, se ha recibido picadura superior que se vende a 28 reales libra y 14 media libra...